

## Problématique

L'objet de ce colloque est d'examiner les conditions et les possibilités de repenser la transmission des valeurs dans les textes fondateurs pour répondre aux évolutions sociétales et leur perception du religieux dans un monde en constante mutation.

Cette nouvelle rencontre de la Rabita Mohammadia des Oulémas à travers son Centre Interconvictionnel Ta'aruf et la Chaire Francophonie de l'Institut Catholique de Toulouse, s'inscrit dans la continuité des sessions précédentes, où l'altérité et des opportunités d'échanges interreligieuses entre l'islam et le christianisme ont été explorées. La visite du monastère de Toumliline (Maroc), créé par les bénédictins d'En Calcat, espace emblématique par son histoire avant-gardiste du dialogue interreligieux, a permis d'illustrer les perspectives fertiles quant à la fraternité islamo-chrétienne selon les concepts de co-connaissance<sup>1</sup> et de reconnaissance mutuelle<sup>2</sup> mobilisés par nos institutions respectives.

La présente collaboration entre les deux institutions, enrichissante, repose sur le constat des transformations sociétales engendrées par les nouvelles technologies ainsi que l'influence qu'elles exercent sur les jeunes générations, ce qui impose, *de facto*, une approche renouvelée de la transmission des valeurs religieuses. Il sera donc question de réfléchir à l'impérieuse nécessité de les revisiter et les réinterpréter afin qu'elles demeurent compréhensibles, pertinentes afin de poursuivre leur mission dans un monde complexe, liquide<sup>3</sup> et en perpétuelle mutation.

Le défi principal de notre époque se présente sous un paradoxe. D'une part, une indifférence croissante envers le religieux perçu comme rigide, moralisateur et obsolète et, d'autre part, une instrumentalisation d'une lecture fondamentaliste des textes. Face à ces deux configurations, les leaderships religieux peuvent puiser dans la richesse des textes fondateurs qui offrent des ressources et des voies d'ouverture suffisantes pour faire face. Il semble primordial de se réapproprier l'essence originelle de nos textes afin de les protéger d'une déviation/dérive et de l'influence néfaste d'une éventuelle perversion du monde contemporain. La démarche implique de relire, revisiter et transmettre leur contenu à la lumière de notre réalité, le rendant ainsi accessible et audible aux jeunes générations.

Parmi les grandes questions auxquelles les traditions religieuses ont à faire face on compte notamment l'angoisse climatique et socio-économique, l'insécurité mentale, la prolifération des maladies et épidémies. Attribués par une vision apocalyptique du monde, ces sujets font florès dans les médias et sont souvent source d'anxiété et de mal-être profonds. Face à ces discours alarmistes et à la recherche du sens et du transcendant, et en l'absence de réponse pertinente et apaisante, les jeunes se confrontent et se réfugient dans la frustration, ignorant ainsi l'existence d'autres perspectives pourtant accessibles. De même, le devenir et la préservation des valeurs fondamentales deviennent une question centrale. Des réponses à ces crises et questionnements peuvent être apportées à partir du transcendant, du spirituel et du religieux sans pour autant contredire les réalités du mode de vie moderne

---

<sup>1</sup> Du discours de Sa Majesté le Roi Mohammed VI, Amir Al Mouminine, que Dieu L'assiste, le samedi 30 mars 2019, à l'occasion de l'accueil officiel de Sa Sainteté le Pape François.

<sup>2</sup> Concept utilisé par le Centre Ta'aruf

<sup>3</sup> Le concept de "monde liquide" ou de "modernité liquide" est principalement associé au sociologue et philosophe polonais **Zygmunt BAUMAN**. Dans ses travaux, notamment dans le livre *Liquid Modernity* (2000)

dans une "société liquide"<sup>4</sup> où la référence essentielle d'intégration repose sur l'individu dans son acte de consommateur.

Ces questions nouvelles révèlent un double enjeu : d'un côté, une critique parfois de l'inertie du religieux et d'absence de réponses à la hauteur des enjeux contemporains qui pourraient mener à une impasse, et d'un autre côté, favoriser l'émergence de nouvelles approches et interprétations contextualisés des textes fondateurs, qu'il s'agisse du biblique et de la tradition chrétienne ou coranique.

---

<sup>4</sup> Zygmund BAUMAN, *La vie liquide* (1999)